

Holocausto. Vease *Victimas.*
Hombre que tiene las manos cogidas en un arbol abierto, y á quien devora un lobo. Vease *Milon.*

Homero, Poeta célebre, á quien los Griegos tributaron honores divinos.

Honra. Fue entre los Romanos una Deidad, á quien edificaron un templo cerca del de la Virtud; de manera que no se podía entrar en el de la Honra sin haber pasado por el de la Virtud. *Giraldi.*

Hora. Vease *Hersilia.*

Horas, Diosas, hijas de Jupiter, y de Temis, que presidian á las Estaciones del año. Eran tres, y las representan regularmente cerca de Temis su madre con quadrantes, ó relojes, que tienen en las manos. Se llaman Eunomia, Dice, é Irene. Pausanias las llama de otro modo. Higino cuenta otras diez con nombres enteramente diversos. Eran porterías del Cielo, y cuidaban del carro, y de los caballos del Sol.

Horco, ú *Orco.* Vease *Orco.*

Hordicales, ú *Hordicidas*, sacrificios de bacas preñadas que se sacrificaban á la Tierra.

Horion, ú *Horio*, renombre de Apolo.

Hormiga. Vease *Eaco*, y *Mirmidones*

Horo, lo mismo que *Oro.*

Horquia, Diosa adorada en la Hetruria.

Horta. Vease *Hersilia.*

Hospitalis, esto es, *Hospitalero.* Era adorado Jupiter baxo este nombre como Dios tutelar de los huespedes, y de los caminantes. Tambien Minerva se llamaba *Hospitalera.*

Hostia. Vease *Victimas.*

Hostilina, Diosa que invocaban para las mie-

ses, quando habiendo ya salido enteramente las espigas formaban una superficie igual. Era así llamada de la palabra antigua *hostire*, nivelar.

Hoz. Vease Saturno.

Hoz pequeña. Vease *Ceres*, *Priapo*, é *Io.*

Huevo. Vease *Leda.*

Huso para hilar. Vease *Parcas*, y *Aracne.*

Hutsab, idolo de los Ninivitas.

I

Ia, una de las hijas de Atlante. *Arnobius.*

Iachus. Vease *Baco*; era uno de los nombres de este Dios.

Ibis, paxaro que devora á las serpientes. Los Egipcios hicieron de él una Deidad.

Icades, fiestas, y juegos solemnes en honra de Epicuro.

Icaria, renombre de Diana.

Icario, hijo de Evalo, y padre de Erigone. Habiendo hecho beber vino á unos Aldeanos, que no conocian este licor, se emborracharon de modo que perdieron el juicio, y creyendo los otros el que estaban envenenados, se arrojaron á Icario, y le mataron. Inmediatamente las mugeres de aquellos Aldeanos se sintieron transportadas de un furor que duró hasta que el Oraculo mandó se celebrasen fiestas en honra de Icario. De allí traxeron su origen los juegos Icarios, que consistian en balancearse en una cuerda atada á dos arboles, que es lo que se llama columpio, en lo qual se exercitaban mucho los juvenes. Mera, perra de Icario, descubrió el lugar de su sepulcro á Eri-

gone, la qual se ahorcó de desesperacion luego que supo la muerte de su padre; pero Jupiter transformó á Icaro en Astro. que se cree es el *Boótes*, ó el *Baquero*: á Erigone en la constelacion que llaman *Virgo*; y á la perra Mera en la llamada *Canicula*, en la qual luego que entra el Sol, hace un calor excesivo por espacio de quarenta dias.

Tambien se llamaba Icaro el padre de Penelópe, Lacedemonio rico, y noble. No pudiendose resolver á separarse de su hija, conjuró á Ulises para que fixase su morada en Esparta, pero no lo pudo conseguir. Habiendo marchado Ulises con su muger, subió Icaro en su carro, y caminó con tal diligencia, que volvió á ver á su hija, y reiteró sue instancias con él, á fin de moverle á que se restituyese á Esparta, quien dejó la eleccion á su muger, ó de volver con su padre, ó de seguirle á Itaca, á lo qual ella no respondió de otro modo que bajando los ojos, y cubriendose con el velo. Al ver esto Icaro, no insistió mas en su intento, y la dejó marchar, haciendo erigit en aquel sitio un altar al Pudor. *Pausan. in Lact.*

Icariotis, é *Icaris*, es Penelope, hija de Icaro.

Icaro, hijo de Dedalo. Vease *Dedalo*.

Icelo, uno de los hijos del Sol, y el mismo que Fobotor

Ichneæ, esto es, *que sigue*, renombre de Temis, y de Nemesis.

Ichneumon, especie de raton, que mata á los cocodrilos. Los Egipcios hicieron de él un Dios.

Incobates, esto es, *que sigue las huellas*, uno de los perros de Actéon,

Ida, monte en Frigia, famoso por el juicio de

Pa-

Paris, junto al sitio donde estaba la ciudad de Troya, el qual fue consagrado á Cibeles.

Hubo otro monte del mismo nombre en la Isla de Candia, ó de Creta, donde los Daótilos criaron á Jupiter.

Tambien se llamaba asi una hija de Dardano, Rey de los Escitas.

Idæa mater, es Cibeles. Vease *Ida*.

Idalia. Vease *Idalo*.

Idalion, Ciudad de la Isla de Chipre. Habiendo el Oraculo mandado á Calcenor que construyese una Ciudad en el sitio desde donde se viesese salir el Sol, y vistolo del pie de una alta montaña uno de los que le acompañaban, se edificó allí con efecto, y fue llamada *Idalion*, de dos palabras Griegas, que significan *he visto al Sol*; por lo que la montaña tomó tambien el nombre de *Idalia*, *Idalus*, y aun *Idalion*, como la Ciudad.

Idalus, ó *Idalia*, montaña famosa en la Isla de Chipre, consagrada particularmente á Venus, que por esta razon es llamada algunas veces *Idalia*. Vease *Idalion*.

Idas, hijo de Neptuno. Vease *Erebo*.

Hubo otro *Idas*, Principe impio, y uno de los Argonautas.

Idea, una de las hijas de Danao.

Ideana, renombre de Cibeles. Vease *Ida*.

Ideáno, renombre de Jupiter, por haber sido criado, y educado en el monte *Ida*. Tambien se llamaban *Idéanos* los Daótilos, ó Coribantes.

Idéo, hijo de Testio, el qual fue muerto por su sobrino Meleagro.

Idmon, adivino famoso entre los Argonautas, é hijo de Apolo, y de Asteria.

Ido-

Idomenéo, nieto de Minos; y Rey de Creta: estuvo en el sitio de Troya; acabado el qual, habiendose embarcado para volver á su Reyno, hizo voto en una tormenta de sacrificar, si se salvaba, lo primero que se le presentase. Arrepintióse en breve de haber hecho semejante voto, porque encontró á su hijo luego que saltó en tierra; y le sacrificó; lo que fue causa de una peste tan cruel, que indignados sus vasallos le echaron, y fue á fundar un nuevo imperio en Calabria, donde hizo felices á sus pueblos.

Idotéa, una de las hijas de Preto, Rey de Argos.

Hubo otra *Idotéa*, ó *Eidotéa*, hija de Protéo, la qual enseñó á Meneláo el modo de obligar á su padre á descubrirle lo que le habia de suceder.

Tambien fue el nombre de una de las Ninfas que cuidaron de la niñez de Jupiter.

Idía, hija del Oceano, y de Tetis, muger de Eétes, Rey de la Colcida, y madre de Medéa.

Ignigena, esto es, *nacido del fuego*, renombre de Baco, tomado de una circunstancia de su nacimiento. Vease *Baco*.

Ignipotens, esto es, *señor del fuego*, renombre de Vulcano.

Ilaira, ó *Laira*, y *Febéa*, hijas de Leucipo, y Sacerdotisas, la primera de Diana; y la segunda de Minerva. Castor, y Polux las robaron.

Ilapinastes, esto es, *que preside á los banquetes*, renombre de Jupiter.

Iliadés, esto es, *las mugeres de Ilion*; son las Troyanas.

Iliades en el singular es Romulo, hijo de Ilia.

Ilia

Ilia Silvia, madre de Romulo. Vease *Silvia*.

Ilion. Asi se llamó la Ciudad de Troya, del nombre de Ilo, hijo de Tros, y Rey de aquel pais.

Ilionéa, hija de Priamo, y muger de Polimnestor.

Ilionéo, es un Troyano, hijo de Forbas. Siguió á Eneas, quien le envió á varias embaxadas porque era eloqüente. *Virg.*

Ilisides: asi llamaban á las Ninfas, á causa del rio Iliso en el Atico, que las estaba consagrado.

Ilitia, Diosa que presidia á los partos, y es la misma que Lucina.

Ilo, Rey de Troya, hijo de Tros, y de Calirroé, hija de Escamandro: dió el nombre de Ilion á la Ciudad de Troya.

Imarmene, ó *Himarmene*, Deidad que se cree es la misma que el Destino.

Imbrasia, renombre de Juno.

Imbrasides, es Asia, hijo de Imbraso,

Imperator, renombre de Jupiter.

Imporcitor, uno de los Dioses silvestres, á quienes invocaban los Romanos quando sembraban.

Inachidæ, son los Argivos, llamados asi de Inaco su primer Rey.

Inaco, el mas antiguo Rey que hubo en Argos, padre de Io, á quien amó Jupiter. Comunicó su nombre al rio Inaco, y á todo el Peloponeso, que muchas veces se llama Inaquia. Vease *Io*.

Inaquia. Vease *Inaco*.

Inaquides, es Epafo, nieto de Inaco.

Inakis, es Io, hija de Inaco.

Inariméa, Isla en las costas de la Campania, con la qual fingen que Jupiter deshizo al Gigante

te Tifon, tirandosela encima.

Incognito, Dios adorado con este nombre en Atenas.

Incubos, ó *Efialtos*, demonios fabulosos sumamente temidos en los tiempos de ignorancia. Creían las gentes que eran unos espiritus malignos, que se arrojaban á los hombres, y especialmente á las mugeres, procurando ahogarlas. Estas sofocaciones que se les atribuía, no eran otra cosa que el efecto de un accidente bastante comun, que llaman pesadilla. Hay algunos que confunden á los Incubos con los Faunos, y Satiros.

Index, esto es, *que descubre*, renombre de Hercules.

Indigetis, nombre que daban á los hombres ilustres, á quienes se honraba como á Dioses despues de su muerte.

Infiernos, lugares subterranos, adonde iban las almas á ser juzgadas por Minos, Eaco, y Radamanto. Pluton era Dios, y Rey de ellos. Aquel sitio comprehendia el Tartaro, los campos Elísios, el Cocito, el Aqueronte, el Letéo, y el Flegetonte. El Tartaro era la morada de los infelices; y en los campos Elísios estaban los que habian vivido bien. Cerbero, perro de tres cabezas, y de tres gargantas, estaba siempre á la puerta de los infiernos, para impedir que los hombres entrasen, y las almas saliesen. Antes de llegar á la Corte de Pluton, y al tribunal de Minos, era necesario pasar el rio Aqueronte en una barca gobernada por Caron, á quien las almas daban una moneda por el pasage. *Virg. Hygin. Ovid.* Vease *Aquerusia*.

Ino, hija de Cadmo, y de Hemione, y la

tar-

tercera muger que tuvo Atamante. Habiendose figurado que era leona, mató á Learco, y á Melicerto sus dos hijos, creyendo eran unos leoncitos. Se arrojó desesperada al mar; pero Neptuno la transformó en Ninfa. Se discurre que Melicerto se libertó de la muerte. Esta fabula se cuenta tambien de otro modo. Vease *Leucotóe*.

Instrumentos de musica. Vease *Musas*, *Apolo*, *Orféo*, y *Anfion*. Para las artes. Vease *Minerva*.

Intercidon, Dios que presidia á la corta de los bosques.

Intercidona, Deidad silvestre, á quien reverenciaban principalmente los leñadores, y carpinteros. Es la misma que Intercidon.

Interduca, *Iterduca*, ó *Domiduca*. Baxo de este nombre invocaban á Juno, quando llevaban á la novia á casa de su esposo.

Invencible, renombre de Jupiter.

Inventor, renombre de Jupiter.

Inverecundus Deus, esto es, *el Dios sin verguenza*; y es Baco.

Inus, ó *Inuus*, el mismo que Pan.

Invierno, Deidad alegorica, que presidia á los yelos, y escarchas. Representabanle en figura de un hombre todo cubierto de carambanos, con el pelo, y barba blancos, y durmiendo en una gruta. Algunas veces le representan en forma de muger sentada junto á una gran lumbre, con vestidos forrados de pieles de carnero, y muchas tambien en la de un viejo, que se está calentando.

Io, hija de Inaco, y de Ismene. Jupiter la transformó en baca para ocultarla á la vigilancia de Juno; pero esta Diosa se la pidió, y se la dió á guardar

dar á Argos, á quien Mercurio adormeció al son de la flauta, y mató por orden de Jupiter. Juno envió un tabano, que picaba continuamente á Io, y la hacia correr por todas partes. Cuentan que pasando cerca de su padre, escribió su nombre con el pie en la arena, con lo que se dió á conocer; pero en el mismo instante en que Inaco iba á cogerla, la picó tan vivamente el tabano, que se arrojó al mar; pasó á nado todo el Mediterraneo, y llegó á Egipto, en donde Jupiter la volvió su primera forma, y tuvo en ella un hijo llamado Epafro. Los Egipcios la erigieron altares, y la hacian sacrificios baxo el nombre de Isis. Jupiter la concedió la inmortalidad, y la casó con Osiris.

Representan á Io, ó Isis con unas ojas grandes estrañamente colocadas en la cabeza, ó con un cantaró, ó unas torres, ó unas almenas de muralla, ó un globo, ó una media luna, ó con un peynado muy baxo. En los monumentos antiguos se la ve bastantes veces con un niño en la falda, á quien presenta el pecho. Otras veces la representan toda cubierta de pechos, y algunas con un gran ropage, que la coge desde los hombros hasta los pies lleno de figuras geroglificas. Tambien la pintan llevando en la mano derecha, ó la letra T colgada de un anillo, ó una citara que tiene la forma de un cerebro ovalado, ó últimamente una hoz pequeña, que algunos Autores han pensado era una llave. La confunden con Cibeles. *Historia del Cielo por el Abate Pluche.* Vease *Jou.*

Iovis, ó *Jovis*, se halla algunas veces en el primer caso por Jupiter.

Irene, hija de Jupiter, y de Temis, y una de las Horas.

Iris,

Iris, hija de Taumante, y mensagera de Juno, que la transformó en arco, y la colocó en el Cielo en premio de sus buenos servicios: esto es lo que llaman el Arco Iris. Juno la queria mucho, porque nunca la anunciaba malas noticias. *Hygin. Natalis Comes.*

Este mismo nombre tubo una de las hijas de Minéo. Vease *Nereidas.*

Irmino, *Irminsul*, y *Hermion*, nombres que los antiguos Germanos, y los antiguos Saxones daban á Mercurio.

Iro, ó *Arnéo*, mendigo del pais de Itaca, y uno de los que pretendieron casarse con Penelope. Ulises le mató de una puñada.

Isa, una de las mugeres de Apolo, que se disfrazó de pastor para casarse con ella.

Iscomaca, la misma que Hipodamia, muger de Piritóo. Vease *Hipodamia.*

Isedones, pueblos vecinos de los Escitas, entre quienes quando moria un padre de familia, se juntaba toda ella, degollaba victimas, y cortando á pedazos el cadaver, mezclaban su carne con la de estas, y las comian en un banquete, quedando solamente la cabeza del muerto, la que hacian dorar, y adoraban despues como una Deidad,

Isiacos, Sacerdotes de Isis, los quales no comian tocino, ni oveja, ni gastaban sal. Se afeitaban la cabeza, y se distinguian por bastantes singularidades en su modo de vestir, y vivir.

Isicenas, ó *Isicias*. Vease *Ision.*

Ision, templo, y simulacro de Isis. Sus fiestas se llamaban Isias, Isienas, ó Isicienas.

Isis, es la misma que Io. Vease *Io.*

Ismaro, monte famoso de la Tracia, cuyo exquisito vino pondera Ulises en Homero. De su nombre se llamó *Ismarius*, Teréo, Rey de Tracia.

Ismene, hija de Edipo.

Ismenides, Ninfas del Ismeno, rio de Beocia.

Tambien se llamaban Ismenides las Tebanas del nombre de este rio.

Ismeno, hijo de Pelasgo, que comunicó su nombre á un rio de Beocia.

Ismianos, ó *Ismicos*. Vease *Juegos*.

Isoria, renombre de Diana.

Itaca, Isla en el mar Mediterraneo en frente del Epiro, de muy poca extension, y escabrosa por los montes, y rocas. Es celebrada en la Fabula, como patria de Ulises, que fue su Rey.

Itaco, es Ulises, Rey de Itaca.

Italo, hijo de Telegono, que comunicó su nombre á la Italia.

Itéa, hija de Danao, la qual mató á su marido la primera noche de su boda.

Itimalo, viejo, que casó con Edipa por orden de Layo. Vease *Edipa*.

Iterduca, es la misma que Interduca.

Itifalo, renombre de Priapo.

Itifalos. Asi llamaban á los que celebraban las fiestas Origias, haciendo toda especie de locuras.

Itilo, hijo de Zeto. Vease *Itedon*.

Itis, hijo de Teréo. Progne su madre le presentó hecho pedazos en un banquete. Vease *Filomela*.

Itometes, ó *Itoméo*, renombre de Jupiter, tomado del culto que le tributaban en Itoma, ciudad de Tesalia, donde se celebraban en su ob-

seguio las fiestas llamadas Itoméanas.

Itona, ó *Iton*, hijo de Deucalion, é inventor del modo de trabajar los metales.

Ixion, Rey de los Lapitas. Negó á Deyonéo los regalos que le habia prometido por casarse con su hija, lo que determinó á este á llevarse sus caballos. Disimuló Ixion su sentimiento, y atraxo á su casa á Deyonéo, á quien hizo caer por medio de una trampa en un horno encendido. Causóle tan grandes remordimientos esta traicion, que Jupiter para consolarle, le hizo sentar á su mesa; tuvo entonces la osadia de amar á Juno, y procuró seducirla; pero esta Diosa se lo avisó á su marido, quien para experimentar á Ixion, formó una nube, que semejaba á Juno; y la hizo parecer en un lugar secreto, en donde la halló Ixion, que no dexó entonces de seguir los movimientos de su pasion. Convencido Jupiter, abrázó á rayos á Ixion, y le precipitó á los infiernos, donde las Eumenides le ataron con serpientes á una rueda, que daba vueltas sin cesar.

Ixionides, es Piritóo, hijo de Ixion.

J

Jacintias, fiestas en honra de Apolo.

Jacintidas, son las hijas de Ereteo, Rey de Atenas, las cuales habiendose ofrecido generosamente á la muerte por la salud de la patria, fueron asi llamadas del sitio en que fueron sacrificadas, porque este parage se llamaba Jacinto. Tambien las llamaron las Virgenes. *Demosthenes*, *Cicero*.

Jacinto, hijo de Piero, y de Clío. Apolo le quiso mucho. Zefiro, que tambien le queria, se picó una vez tanto de verle jugar al tejo con Apolo, que le tiró el tejo á la cabeza, y le mató. Apolo le convirtió en flor, que despues se llamó Jacinto.

Jalemo, hijo de Apolo, el qual experimentó tantas desgracias, que su nombre llegó á ser proverbio para significar un infeliz. Tambien del mismo nombre se llamaron Jalemas los cantos fúnebres con que se celebraban las exequias.

Jaliso, hijo de Cereaso, el qual construyó en la Isla de Rodas una Ciudad, á la que puso su nombre, del que se llaman Jalisos los Dioses Telchines reverenciados particularmente en aquella Isla.

Jalmeno, hijo de Marte, y uno de los caudillos de los Griegos en el sitio de Troya.

Jamides, descendientes de Jamo, adivino famoso, que se aventajaban como su padre en el arte de agüeros.

Jamo, famoso adivino, hijo de Apolo.

Jana. Así llama Varron á la Luna, que es la misma que Diana.

Janasa, Ninfa que presidia á la moderacion en el gobierno.

Janiculo, colina, y quartel de Roma, donde era particularmente reverenciado Jano.

Janira, hija del Oceano, y de Tetis.

Janisco, hijo de Esculapio, y de Lampecia.

Jano, Rey de Italia, hijo de Apolo, y de una Ninfa llamada Creusa. Recibió en sus estados á Saturno, á los quales puso el nombre de *Latium*, á causa de que este se ocultó en ellos, quando

Ju-

Júpiter le perseguia. Por haber recibido favorablemente á aquel Dios desterrado, logró que le diese en recompensa una prudencia singular, y el conocimiento, así de lo pasado, como de lo venidero; por lo qual fingen que tenia dos caras, y tambien quatro. Ponle en las manos una llave, y una varita, ó baston; la llave, porque se creía que habia inventado las cerraduras; y el baston, porque recibia bien á los caminantes, y presidia á los caminos. Aprendió de Saturno la agricultura, y el modo de civilizar los pueblos, que fueron, dicen, dichosos en su Reynado. Edificaronle en Roma un templo, cuyas puertas estaban cerradas en tiempo de paz, y abiertas en el de guerra.

Janta. Vease *Ifis*.

Janual, fiesta de Jano, á quien ofrecian una especie de torta, que tambien llamaban Janual.

Japetionides, es Atlante, hijo de Japeto.

Japeto, hijo del Cielo, y de la Tierra, y padre de Epimeté, de Prometé, de Atlante, y de Hespero, padres todos del genero humano, segun la Fabula.

Japis, hijo de Jasio, que fue amado de Apolo, de quien alcanzó el conocimiento del arte de los agüeros, de la Musica, y de la Medicina.

Llamóse tambien así un Etolio, que echado de su pais, fue á Venecia, donde construyó á orillas del rio Timavo una Ciudad, á la que puso su nombre.

Japix, hijo de Dedalo, y el nombre de un viento.

Jarbas, ó *Hiarbas*, Rey de los Getulos. Dido quiso mas darse la muerte, que casarse con es-

te

J
te Principe, que intentaba precisarla á ello á fuerza de armas. Vease *Dido*.

Jardan, ó *Jardanes*, Rey de Lidia, padre de Onfale.

Jardin. Vease *Alcinóo*, y *Hesperides*.

Jasides. En Virgilio es Palinuro, y en Estacio es Adrasto, el primero hijo, y el segundo nieto de Jasio. Es tambien Japis hijo de un Jasio desconocido, á menos de que como lo supone Macrobio, Japis no fuese hermano de Palinuro.

Jasio, hijo de Abante, y hermano de Dardano.

Hubo otro Jasio, Rey del Lacio. Vease *Jasion*.

Jasion, ó *Jasio*, hijo de Jupiter: algunos dicen de Corito, y de Electra. Fue muy querido de Ceres, en quien tuvo á Pluto, Dios de las riquezas.

Jasis, es Atalanta, hija de Jasio.

Jaso, hija de Esculapio, y de Lampecia. Llamóse tambien así una hija de Anfiarao.

Jason, hijo de Eson, y de Alcimedea. Habiendo muerto Eson, ó segun la mas comun opinion, habiendole destronado su hermano Pelias, que se apoderó de Yolcos, y de todos sus demas Estados, Alcimedea hizo criar secretamente á Jason, confiandoselo á Quiron el Centauro. Siendo ya grande este Principe, volvió á Yolcos, donde Pelias por respetos del pueblo le recibió bien, aunque en breve buscó todos los medios para asegurarse del trono. Persuadió á Jason que era necesario emprendiese la conquista del vello-cino de oro, con la esperanza de que no volveria de ella. Luego que se esparció la voz de esta

ex-

expedicion por todas partes, quisieron concurrir á ella los Principes Griegos, y marcharon baxo sus vanderas á la Colcida, donde aquel vello-cino estaba colgado de un arbol, y defendido por un dragon formidable. Llamaronlos Argonautas, de la palabra Argos, nombre que tenia la nave que él montaba. Luego que llegó á la Colcida, se aficionó á Medea, grande Magica, que le dió una yerva para adormecer al dragon, como en efecto lo consiguió: matóle luego, llevóse el vello-cino, y robó á Medea. Así que llegó á casa de su tio Pelias, para vengar Medea á su marido de las pasadas injusticias, aconsejó á sus hijas de matasen, é hiciesen hervir en una caldera de bronce, persuadiendolas que este era el medio de remozarle. Habiendo despues Jason, y Medea dexado á Yolcos, ó por mejor decir, habiendo sido expulsos de allí por Acastes, hijo de Pelias, se retiraron á Corinto, donde los recibió bien Creonte, Rey de aquella Ciudad. Como Creusa hija de este fuese del gusto de Jason, se casó con ella. Pero desesperada Medea de verse abandonada de Jason, se enfureció tanto, que no contenta con hacer perecer desastradamente á Creusa, y á Creonte, mató con sus propias manos á vista de Jason á dos hijos que habia tenido de él.

Javali. Vease *Adraastro*, *Meleagro*, *Admeto*, *Hercules*, y *Adonis*.

Jehoud, ó *Jeoud*, hijo de Saturno, y de la Ninfa Anobreth. Fue sacrificado por su padre.

Jobaco, renombre de Baco.

Jobates, Rey de Licia. Vease *Belerosfonte*.

Jolas, hijo de Ificlo, del qual cuentan que quemaba las cabezas de la Hidra, á medida que Her

cules las iba cortando. Hebe en premio de este servicio le remozó, quando ya habia llegado á una extrema vejez, lo qual hizo á ruegos de Hercules, con quien se habia casado en el Cielo.

Jole, hija de Eurito, con la qual quiso casarse Hercules; lo que motivó a Deyanira á enviar á este Heroe la fatal camisa del Centauro Neso. Vease *Eurito*.

Jon, hijo de Xuto, y de Creusa, hija de Erec-téo. Se casó con Helice, en quien tuvo muchos hijos: reynó en el Atico, que por mucho tiempo se llamó Jonia.

Jone, hija de Autolico, la qual fue trasformada en Ninfa.

Jonia. Vease *Jon*.

Jonides, Ninfas, las quales tenian un templo en la Elida cerca del rio Citeron, que las estaba consagrado.

Jopas, Principe de Africa, que toco el laud, mientras duró el banquete que dió Dido á Eneas.

Joso, ó *Joxó*, padre de los Yosidas, que observaban unas ceremonias singulares en sus sacrificios, como era el no quemar esparragos, cañas, cañamo &c.

Jovis. Vease *Iovis*.

Juba, antiguo Principe de Libia, cuyos moradores le colocaron en el numero de los Dioses. Tenia un altar en el Atico.

Jueces de los infiernos. Vease *Eaco*, *Minos*, y *Radamanto*.

Juegos Florales, *Floralia*, juegos, ó espectáculos que se establecieron en Roma en honra de la Diosa Flora, donde reynaba mucha torpeza, é infamia, y que en nada se parecian á los exer-

exercicios literarios de la célebre Academia conocida hoy con este nombre.

Juegos Icaricos. Vease *Icario*.

Juegos Istmicos. Los celebraban en el Istmo de Corinto en honra de Neptuno.

Juegos Neméos. Vease *Arquemoro*.

Juegos Olimpícos, llamados asi de Olimpia, ciudad de la Elida en el Peloponeso, cerca de la qual se celebraban cada quatro años; de manera que un juego no se celebraba, propriamente hablando, sino en el quinto año despues del precedente; por cuyo motivo algunos Autores han dicho que estos juegos no se hacian sino de cinco en cinco años. El espacio de tiempo que mediaba entre un juego, y otro se llamaba Olimpiada, modo célebre de contar los años en la Historia antigua. Celebrabanse en honra de Jupiter Olimpico, y empezaron el año del mundo 3195. ó el de 776. antes del primer año de la Era vulgar. La opinion mas comun es que Hercules los estableció. Las carreras de carros eran la parte mas lucida de que se componian aquellos espectáculos, y las executaban con toda la magnificencia posible; y el que ganaba el premio, gozaba de grandes prerogativas.

Juegos Pitios. Estableciólos Apolo en memoria de la victoria que consiguió contra la serpiente Pitón. Los exercicios que en ellos se hacian, eran el correr, tirar el dardo, el uso del disco, y el pugilato. A los principios dieron en premio al vencedor una corona de encina; pero despues una de laurel, y en lo sucesivo una de oro.

Juga. Con este nombre adoraban á Juno como

mo Deidad tutelar del vinculo del matrimonio.

Jugalis, renombre de Juno, y de Baco.

Jugatino, Dios de la cumbre de los montes. Tambien le invocaban los casados al tiempo de jurarse la fé conyugal.

Julo. Vease Ascanio.

Julium sidus, esto es, *la estrella de Julio Cesar*. Era un cometa que se apareció despues de su muerte, al que miraron como á su alma, que habia sido admitida en el numero de los Dioses.

Juno, Diosa de los Reynos, Reyna de los Dioses, muger de Jupiter, é hija de Saturno, y de Rea. Jupiter su hermano se transformó en cuco para engañarla; pero habiendole ella conocido, no quiso escucharle, sino con la condicion de que se casaria con él. Estando ya casados, se hizo tan celosa, que le andaba continuamente acechando, y no cesaba de perseguir á sus concubinas, y aun á los hijos que en ellas habia tenido. Puso una infinidad de obstaculos á Hercules, y á otros muchos. Viendo que Jupiter no la daba oidos, se retiró á Samos, donde vivió mucho tiempo. Para obligarla á volver, mandó este Dios traxesen un carro, en el qual puso magnificamente vestida una figura de madera, é hizo publicar que era Platéa, hija de Asopo, y que iba á casarse con ella. Luego que Juno oyó estas voces, acudió furiosa, y fue á hacer pedazos la figura; pero así que conoció el ardid de Jupiter, se echó á reir, y se reconcilió con él. Despues de la destruccion de los Dioses, que se habian sublevado, y con los quales se habia unido Juno, la suspendió Jupiter en el ayre; y por medio de un par de chinelas de piedra iman, que in-

inventó Vulcano, en venganza de haberle parido contrahecho, la aplicó á los pies dos vigorias, habiendola antes atado las manos detras de las espaldas con una cadena de oro. No habiendo podido desatarla los Dioses, se vieron precisados á acudir á Vulcano, quien lo hizo con la condicion de que le diesen á Venus por esposa. Juno era sumamente soberbia, y así jamas perdonó á Páris el no haberla adjudicado la manzana de oro en el monte Ida, quando disputó sobre la hermosura de Venus, y Palas, desde el qual tiempo se declaró por enemiga irreconciliable de los Troyanos; y extendió su venganza hasta Eneas. Estando embarcado este Principe para ir á establecerse á Italia, fue Juno á buscar á Eolo, y le prometió á Deyopea, que era la mas hermosa de sus Ninfas, si queria destruirle, y á su armada. Atenta siempre Juno á todos los pasos que daba Jupiter, confió la baca Io á Argos, á quien adormeció, y mató Mercurio; pero la Diosa le transformó en pavo real, y recibió á esta ave baxo su proteccion. Habiendo sabido que Jupiter habia dado á luz á Palas, sin que ella tubiese parte en ello, y que la habia hecho salir de su cerebro, se vengó dando ella tambien por sí sola nacimiento á Marte. Presidia á los casamientos, y á los partos. Tenia diversos nombres, segun los motivos por que la hacian sacrificios. Los Poetas la representan en un carro tirado de pavos reales, y con una de estas aves á su lado.

Juno Aversa, es Proserpina.

Junonia avis, *el ave de Juno*, que es el pavo real.

Junonias, fiestas en honra de Juno.

Junonigena, esto es, nacido de Juno. Así llamaban á Vulcano, porque creían que fue el unico hijo que tubo de Jupiter esta Diosa.

Junonius, renombre de Jano, porque así como Juno, presidia á la entrada de los meses.

Junos, Deidades particulares de las mugeres. Cada muger invocaba á su Juno, así como cada hombre á su Genio.

Junus, renombre del Dios Pan.

Jupino. Vease *Jupiter*.

Jupiter, ó *Jupino*, hijo de Saturno, y de Rea. Luego que esta paria, se comia Saturno todos los hijos varones, que daba á luz, con cuya condicion Titan le habia concedido su derecho de primogenitura, esperando que por aquel medio el, ó sus hijos entrarian de nuevo en su goce en adelante. Habiendo Jupiter nacido del mismo parto que Juno, quiso Rea libertarle de la crueldad de Saturno, lo qual executó presentandole á Juno, y en lugar de Jupiter una piedra envuelta en pañales, la qual se comió inmediatamente.

Dió Rea á criar á Jupiter á los Curetes, ó Coribantes, llamados tambien Ideanos, y Dactilos, que con un genero de bayle de cierto compas impedian que los lloros del niño llegasen á oídos de su padre. Llevaronle á Creta donde le crió la cabra Amaltea. Luego que fue grande, le informaron de su nacimiento, y él intimó á Saturno que le recibiese como á heredero que era suyo. Como Titan ignoraba el engaño, tubo á Saturno por un malvado, le echó del Cielo, y le hizo prisionero. Desde entonces empezó Ju-
pi-

piter á dar muestras de su poder, acometiendo á Titan, libertando á su padre, y restableciendole en el trono. No obstante habiendo informado el Destino á Saturno que Jupiter habia nacido para mandar el Universo, buscó todos los medios posibles de perderle; pero Jupiter tomó las armas contra él, le arrojó del Cielo, y precisó á que se fuese á esconder al Lacio.

Jupiter se apoderó del trono de su padre, y en poco tiempo se vió dueño del Cielo, y de la Tierra. Entonces fué quando se casó con su hermana Juno, y dividió la herencia de su padre con sus hermanos. Reservóse el Cielo, dió el imperio de las aguas á Neptuno, y el de los infernos á Pluton; los quales con Juno, Palas, y demas Dioses, quisieron en breve eximirse de su dominio; mas él los destruyó, y precisó á que huyesen á Egipto, donde tomaron diversas formas. Persiguiólos con todo eso en figura de carnero; y al fin hizo con ellos las paces. Pensando ya estar tranquilo, los Gigantes, hijos de Titan, que querian recobrar sus derechos, juntaron, y pusieron muchas montañas unas sobre otras para escalar el Cielo, y echarle de él: pero Jupiter, que se habia hecho dueño de los rayos, les lanzó uno de ellos, y los estrelló baxo de aquellas mismas montañas. Conseguida esta victoria, no pensó mas que en entregarse á los placeres, y tubo una infinidad de concubinas. Se transformaba de todos modos para engañarlas, ya en Satiro para sorprender á Antiope, y ya en lluvia de oro para sorprender á Danae, que estaba encerrada en una torre de bronce. No pudiendo en figura humana seducir á Europa, hija de Agenor, se

convirtió en toro , el qual luego que ella hubo montado en él , huyó , pasó el mar á nado , y de esta manera la robó. Mudóse en cisne para engañar á Leda , muger de Tindaro , la qual parió dos huevos , de donde salieron Castor , y Polux , Helena , y Clitemnestra. Tomó tambien la figura de Diana para engañar á Calisto ; y finalmente se transformó en aguilá para robar á Ganímedes , hijo de Tros , al qual llevó al Cielo donde hizo que le sirviese el néctar en lugar de Hebe.

Estas son las ideas , que tenian los Paganos de la Deidad principal que adoraban. Miraban á Jupiter como á dueño absoluto de todo , y le representaban siempre con rayos en la mano , llevado en una aguilá , ave que él tenia baxo su proteccion. Estabale consagrada la encina , porque á exemplo de Saturno enseñó á los hombres á alimentarse de bellotas. Erigieronle templos magníficos en todo el mundo , y le dieron varios nombres , segun los parages donde tenia altares. Los Egipcios le llamaban Jupiter Amon , y le adoraban baxo la figura de un carnero ; pero su principal renombre era Olimpico , porque se discuria que habitaba con toda su corte en la cumbre del monte Olimpo. Dicese que Varron contó hasta trescientos Jupiter , cuyos carecteres unieron los Autores de la antigüedad , y especialmente los Poetas , para no formar de todos mas que uno. *Hom. Cicero de natura Deorum. Hygin. Ovid. Euseb. Apollod.*

Jupiter infernus : es Pluton.

Juramento. Vease *Estigio* , *Orco* , y *Aconcio*.

Justicia , por otro termino , *Temis* , Deidad
alc-

alegorica , hija de Jupiter , y de Astréa. Se retiró con su madre al Cielo , quando la edad de hierro sucedió á las demas edades. La representan en figura de una doncella , que tiene en una mano una balanza igual , y en la otra una espada desnuda. Fingen tambien que estaba sentada en una piedra quadrada ; y pronta siempre á señalar penas al vicio , y recompensas á la virtud.

Juturna , hija de Danao , á quien Jupiter convirtió en fuente.

Juventa , *Juventas* , ó *Juventus* , Diosa de la juventud. Presidia al tiempo de la vida desde la niñez hasta la edad viril. Vease *Hebe* , y *Juventud*.

Juventud , Diosa á quien invocaban los Romanos quando quitaban la ropa pretexta á sus hijos. Los Griegos honraban á esta misma Deidad baxo el nombre de Hebe. Vease *Hebe* , y *Juventa*.

L

Loan , ó *Lapersia* , Ciudad de la Laconia , de la que Castor , y Polux tomaron el nombre de Lapersas , por haberse apoderado de ella.

Labda , hija de un tal Anfon de la familia de los Baquiades. Siendo coja , y viendose por eso despreciada de sus compañeras , las dexó para casarse con Ecion , de quien tuvo un hijo , que llamaron Cipselo. Habiendo pronosticado el Oraculo que un hijo de Labda se apoderaria de Corinto , enviaron diez hombres á su casa con orden de matar al niño ; pero en el instante mismo en que uno de ellos iba á meterle el puñal